

**EL TELEGRAFO 24 DE MAYO DEL 2000****LLEGARON LAS BALLENAS**

Por: Hugo Tobar Vega

Estamos en mayo; desde el próximo mes de junio hasta septiembre, las ballenas jorobadas llegarán a su santuario frente a las costas de Manabí y en una zona de aproximadamente 20 Km de largo, desde el Islote frente a Puerto Cayo hasta el Bajo frente a la Boca de Cantagallo; hacen círculos de gozo y alegría en su rito anual de apareamiento y nacimiento.

Esta zona de circulación de las ballenas jorobadas está tan cerca a la costa; que desde la playa de Puerto Cayo a simple vista, se puede divisar los saltos y retozos de estos hermosos animales, espectáculo único para el turismo mundial.

Este singular acontecimiento, es un atractivo mundial, ya que cientos de turistas, especialmente de Europa y Estados Unidos llegan al país, para apreciar este suceso. ¿Que ha hecho el Ecuador ahora que estamos en crisis, para promocionar esta gran fuente de ingresos que hoy tanto necesita el país?; en el fondo absolutamente nada. Para los extranjeros que quieren hacer el viaje a esta zona frente a Puerto Cayo, se les presentan una infinidad de dificultades que ya han sido comentadas en diferentes diarios y que en definitiva son las siguientes:

1. Las ballenas en su recorrido desde el Islote frente a Puerto Cayo hasta el bajo de Cantagallo en una distancia de 20 Km.; circulan dirigiéndose hacia la Isla de la Plata regresando luego a Puerto Cayo; donde no existen embarcaderos apropiados para el transporte de turistas. El Ministerio de Turismo, el Municipio de Jipijapa y su Junta de Recursos Hidráulicos, no han hecho nada, incluso se presentó un proyecto en 1997 para construir una bahía protegida en Puerto Cayo; para así facilitar el embarque de turistas en aguas tranquilas y desde un muelle apropiado; y no como se lo hace hoy con botes varados en la playa, así los turistas tienen que sufrir sobre saltos por la arremetida de las olas y mojarse completamente en el embarque y desembarque.

Sr. Ministro de Turismo, Municipio de Jipijapa, Empresarios turísticos del país; una gran cantidad de turistas son gente de edad que hace rato ya no andan de brincadera; pero les gusta recorrer el mundo con sus bolsillos llenos de billetes verdes; hagamos su embarque seguro , habilitemos embarcaderos seguros y cercanos.

2. Muchos avivatos de lugares muy distantes, quieren llevar también su pedazo de la torta, y anuncian que las ballenas están frente a ellos; y a los pobres turistas los someten a extenuantes viajes en botes incómodos, por espacio de más de cuatro horas hasta llegar a Puerto Cayo, donde llegan mareados y a veces con pocas ganas de ver ballenas.

3. Esta zona de Manabí, no solo tiene las ballenas; tiene: el Museo de Agua Blanca, el Parque Nacional Machalilla; el Bosque Tropical Húmedo de San Sebastián . El Parque Nacional Machalilla tienen una inmensa riqueza ecológica y es un santuario de la Cultura Manteña. Todo este hermoso parque natural, tiene sus vías en estado deplorable, no hay servicios básicos y personalmente pude comprobar en el Museo de Agua Blanca una letrina al aire libre, que revuelve el estomago solo con mirarla.

4. Los guías turísticos que utilizan tanto para visitar los museos, como para el viaje a las ballenas; no tienen preparación y muy pocos hablan inglés; lo que demuestra que el Ministerio de Turismo no ha hecho casi nada.

Concluyendo; el manejo del turismo en cada región, con este tipo de potencial, se lo debe encargar a las Cámaras de Comercio de la zona, para que promuevan y lleven a cabo proyectos de desarrollo y promoción; como lo es en grandes centros turísticos del mundo. En Miami su mega-turismo está en manos de

su Cámara de Comercio, que como es su plata la invertida; se preocupan de promocionar el desarrollo de esta importante fuente de ingresos.

Además; el frente de toda esta magnífica zona turística se encuentra lo que se conoce como la Galápagos Chiquita; la Isla de la Plata. El lugar de desembarque es la Bahía Drake; el principal atractivo de esta isla son las aves marinas; especialmente en Punta Machete y en Punta Escalera. Entre estas aves se encuentran pájaros tropicales; incluyendo colonias de fragatas, que se considera otra de las más grandes del mundo; existen albatros, piqueros y otras aves migratorias que dan a la isla un aspecto único similar a las Islas Encantadas.

Autoridades del Turismo y los otros entes involucrados; es hora de pensar en grande, es hora de pensar en salir de la crisis; y para salir de la crisis, hay que trabajar. Establezcamos en esta hermosa zona que tiene: la Isla de la Plata, las ballenas jorobadas, el Parque Nacional Machalilla, el Museo de Agua Blanca, el Bosque Húmedo de San Sebastián, etc.; una infraestructura digna de los turistas que los visitan. Esta infraestructura debe considerar primero una bahía protegida lo más cercana la Isla de la Plata y de la zona de visita de las ballenas jorobadas en Puerto Cayo; para así construir embarcaderos que no solo sirvan para esta hermosa actividad, sino también para facilitar el embarque y desembarque de la flota pesquera artesanal de esta zona y así resolver el grave problema que por años mantienen los pesqueros artesanos de toda la costa ecuatoriana; ejemplo que puede ser aplicado a otras bahías pesqueras del país: Chanduy, Santa Rosa, Palmar, Puerto López, Salango, San Mateo, Machalilla, Bahía, Esmeraldas, etc.

Este tipo de bahías protegidas, ya existen en el país; la primera lo hizo el Salinas Yacht Club; luego Puerto Lucia en Santa Rosa y actualmente en Punta Centinela; es decir que han construido bahías solamente para la gente de billete de la pesca deportiva. Esta bien esta obra; pero lo que está mal es que, los de poncho en y este caso los pescadores artesanales y los turistas del Parque Nacional Machalilla y de todas las playas del país; no tengan acceso a este tipo de facilidades y tengan que arriesgar su vida cada vez que se hacen al mar; porque sencillamente las autoridades de turismo y los municipios, no defienden ni sus vidas, ni está de por medio su plata; y los promotores turísticos por otro lado, quieren ganar mucho y poner muy poco.